

**EINLADUNG**



**mouvement  
écologique**

**move.**

*Mouvement Ecologique und move., mit der Unterstützung des «Zentrum fir politisch Bildung» und dem «Jugendrot», laden herzlich ein zu einer Veranstaltung:*

# Jung, politisch, engagiert? Perspektiven statt Klischees - ein Blick auf die Jugend von heute

**Donnerstag, den 6. März 2025 um 18.15 Uhr**

**im Lycée Robert Schuman - 1, bd. E. Servais - Luxemburg-Limpertsberg**

mit einer Vorstellung der Resultate der  
anerkannten "Shell-Studie" über die Einstellungen Jugendlicher  
sowie aktueller Forschungsergebnisse aus Luxemburg und einem  
Workshop am 7. März



Die Veranstaltung richtet sich an Menschen aller Alterskategorien, die sich für die Einstellungen von (anderen) Jugendlichen interessieren, Interesse daran haben zu wissen was junge Menschen heute motiviert bzw. in der Jugendarbeit tätig sind.

*The conference will be simultaneously translated into English, see verso*





“Wir streiken bis ihr handelt!”; “Macht ihr eure Hausaufgaben, dann machen wir unsere!” Diese und viele weitere Aussagen waren auf den Plakaten der Demonstrierenden der Fridays for Future Bewegung in der ganzen Welt zu lesen. Auch in Luxemburg hat die Klimabewegung 2019 mit rund 7000 Jugendlichen auf der Straße ihren Peak erreicht. 2023 hat die Jugendorganisation “Youth for Climate”, Hauptorganisator der Klimaproteste, sich offiziell aufgelöst.

War es das mit dem jugendlichen Aktivismus? Keineswegs, wenn man den Ergebnissen der kürzlich veröffentlichten 19. Shell Jugendstudie glaubt. Die Studie, welche seit 1953 alle vier Jahre die Einstellungen, Werte, Gewohnheiten und das Sozialverhalten der Jugendlichen (12 bis 25 Jahre) in Deutschland analysiert und veröffentlicht, hat erst kürzlich eine neue Ausgabe mit dem Untertitel *“Pragmatisch zwischen Verdrossenheit und gelebter Vielfalt”* veröffentlicht. Eine von vielen spannenden Aussagen der Studie ist jene, dass das politische Interesse von Jugendlichen in den letzten Jahren deutlich angestiegen ist.

***Was ist (uns) jungen Menschen wichtig? Was steckt hinter dem Klischee der “arbeitsfaulen” Generation Z? Wie steht es um unsere Selbstwirksamkeit, unser Vertrauen in die Zukunft und bei wem sehen wir die Verantwortung für (politische) Veränderungen? Welches sind unsere Ziele im Leben, unsere Wertevorstellungen?***

Diese und andere Fragen werden im Laufe eines anregenden Konferenzabends von in- und ausländischen Expert:innen thematisiert.

## Programm der Abendveranstaltung (18.15 bis 20.00 Uhr)

- **Begrüßung und Einleitung**



- **Shell-Studie: Die Resultate einer der führenden Studien zu Einstellungen und Werten von Jugendlichen:**  
Diese Studie gilt als Referenz in der Jugendforschung und wird seit 1953 durchgeführt. Ingo Leven, einer der Verantwortlichen der Studie, wird die Ergebnissen und Trends der Shell Jugendstudie vorstellen.  
**Ingo Leven** ist Leiter des Forschungsbereichs "Familie, Bildung, Bürgergesellschaft" beim Forschungsinstitut Verian (ehem. Kantar Public) und Co-Autor der 19. Shell Jugendstudie. (30 min)



- **Aktuelle Forschungsergebnisse und Entwicklungen rund um die Jugend in Luxemburg**  
Anschließend werden **Dr. Caroline Residori**, Jugendforscherin an der Universität Luxemburg und Co-Autorin des "Youth Survey Luxemburg" und **Andreas Heinen**, Diplom-Soziologe und als Observateur am „Observatoire national de l'enfance, de la jeunesse et de la qualité scolaire“ tätig, uns Einblicke in aktuelle Forschungsergebnisse und Entwicklungen zu der gesellschaftspolitischen Rolle von Jugendlichen in Luxemburg geben.



- **Frage- und Diskussionsrunde**  
Genug Input also für eine darauffolgende Frage- und Diskussionsrunde über die Einstellungen von Jugendlichen im In- und Ausland, ihr zivilgesellschaftliches Engagement, über Erfahrungen, Wahrnehmungen und empirische Entwicklungen.
- **Austausch bei einem anschließenden Patt mit kleinen Häppchen**

*Sie sind herzlich eingeladen, die Informationsstände des "Zentrum fir politesch Bildung" (ZpB) und des "Jugendrot" vor und nach der Veranstaltung zu besuchen.*

**Danke für eine Anmeldung für die Konferenz bis zum 5. März, damit erleichtern Sie uns die Organisation: [inscription@meco.lu](mailto:inscription@meco.lu).**



## Vertiefender Workshop am 7. März 2025 Zivilgesellschaft & Engagement bei Jugendlichen in Luxemburg

**Sind Sie besonders interessiert am Thema?  
Dann nehmen Sie auch teil am vertiefenden Workshop am  
7. März 2025 im Oekozyenter Pafendall :**

Am darauffolgenden Tag findet zwischen 9 bis 12 Uhr ein vertiefender Workshop im Oekozyenter Pafendall statt (mit Möglichkeit eines anschließenden gemeinsamen Mittagessens).

Dieser richtet sich an Schüler:innen und Jugendliche, Vertreter:innen aus Jugendorganisationen, Fachkräfte aus der Jugendarbeit und weitere Stakeholder, um gemeinsam mit Ingo Leven, Co-Autor der 19. Shell Jugendstudie und Beiträgen von Dr. Caroline Residori und Andreas Heinen, die Studienergebnisse zu analysieren und konkrete Handlungsempfehlungen zu entwickeln.

Im Fokus steht die Frage, **wie Jugendliche bestmöglich in ihrem zivilgesellschaftlichen Engagement unterstützt werden können.**

Gemeinsam werden zentrale Themen wie **Motivation, Barrieren und Erfolgsfaktoren für jungendliches Engagement** diskutiert. Ziel ist es, praxisnahe Strategien zu erarbeiten, die die Förderung von Beteiligung, die Bereitstellung geeigneter Unterstützungsangebote sowie den Aufbau nachhaltiger Strukturen für Engagement stärken. Der Workshop bietet Raum für den Austausch von Perspektiven, das Teilen bewährter Praktiken und die Entwicklung innovativer Lösungsansätze, um das Potenzial junger Menschen in der Zivilgesellschaft im eigenen Wirkungsradius bestmöglich zu entfalten.

**Eine Teilnahme an der Konferenz am Vortag ist für den Workshop stark erwünscht, da der Workshop auf den Informationen vom Vortag aufbaut.**

Eine Anmeldung für den Workshop ist bis zum 4 März erforderlich. →



**INVITATION**



**mouvement  
écologique**

**move.**



*Mouvement Ecologique and move., with the support of the Zentrum für politische Bildung and the Jugendrot, cordially invite you to an event in the context of the results of the Shell Youth Study 2024:*

# Young, political, committed ? Perspectives instead of clichés - a look at the youth of today

**Thursday, 6th March 2025 at 6.15 pm**

**at the Lycée Robert Schuman - 1, bd. E. Servais - Luxembourg-Limpertsberg**



**The event is aimed at people of all ages who are interested in the attitudes of (other) young people, are interested in knowing what motivates young people today or are involved in youth work.**

*The conference will be in german and simultaneously translated into English*





‘We’ll strike until you act!’; “You do your homework, then we’ll do ours!” These and many other statements could be read on the posters of the demonstrators of the Fridays for Future movement around the world. In Luxembourg, too, the climate movement reached its peak in 2019, with around 7,000 young people taking to the streets. In 2023, the youth organisation ‘Youth for Climate’, the main organiser of the climate protests, officially disbanded.

Is that the end of youth activism? Not at all, if the results of the recently published 19th Shell Youth Study are to be believed. The study, which has been analysing and publishing the attitudes, values, habits and social behaviour of young people (aged 12 to 25) in Germany every four years since 1953, recently published a new edition with the subtitle *‘Pragmatic between disenchantment and lived diversity’*. One of the study’s many exciting findings is that young people’s interest in politics has increased significantly in recent years.

*What is important to young people like us? What is behind the cliché of the ‘work-shy’ Gen Z? What about our self-efficacy, our trust in the future and who do we see as responsible for (political) change? What are our goals in life, our values?*

These and other questions will be discussed by domestic and foreign experts during the course of a stimulating conference evening.





## Programme of the conference (6.15 pm to 8.00 pm)

- **Welcome and introduction**



- **The results of one of the leading studies on the attitudes and values of young people: the Shell Study:**

This is considered a reference in youth research and has been conducted since 1953. **Ingo Leven**, one of the people responsible for the study, will present the results and trends of the Shell Youth Study. He is head of the research area 'Family, Education, Civil Society' at the research institute Verian (formerly Kantar Public) and co-author of the 19th Shell Youth Study, will present the results and trends of the study.



- **Current research findings and developments concerning young people in Luxembourg**

Afterwards, **Dr Caroline Residori**, youth researcher at the University of Luxembourg and co-author of the 'Youth Survey Luxembourg' and **Andreas Heinen**, Sociology graduate and works as an observer at the „Observatoire national de l'enfance, de la jeunesse et de la qualité scolaire“, will give us insights into current research results and developments regarding the socio-political role of young people in Luxembourg.



- **Question and discussion round**

Enough input, then, for a subsequent question and discussion round about the attitudes of young people at home and abroad, their civic engagement, their experiences, perceptions and empirical developments.

- **Exchange during a subsequent part with small snacks**

*You are cordially invited to visit the information stands of the Zentrum für politisch Bildung (ZpB) and the Jugendrot before and after the event.*

**Thank you for registering for the conference by 5 March. This will make it easier for us to organise: [inscription@meco.lu](mailto:inscription@meco.lu).**



**! The workshop will be held in Luxembourgish !**

**Are you particularly interested:  
Then take part in the in-depth workshop on  
March 7th at the Oekozenner Pafendall :**

## **Civil Society & Youth Engagement in Luxembourg**

The following day, an in-depth workshop will take place at the Pafendall Ecocentre between 9 am and 12 noon (followed by the opportunity to have lunch together).

**This is aimed at school pupils and young people, representatives from youth organisations, youth work professionals and other stakeholders** to analyse the study results and develop concrete recommendations for action together with Ingo Leven, co-author of the 19th Shell Youth Study and contributions from Dr Caroline Residori and Andreas Heinen.

The focus is on the question of **how young people can best be supported in their civic engagement.**

Key topics such as **motivation, barriers and success factors for youth engagement** will be discussed together. The aim is to develop practical strategies that strengthen the promotion of participation, the provision of suitable support services and the development of sustainable structures for engagement. The workshop offers space for the exchange of perspectives, the sharing of best practices and the development of innovative solutions to maximise the potential of young people in civil society within their own sphere of influence.

**Participation in the conference the day before is strongly encouraged for the workshop, as the workshop builds on the information from the previous day.**

**A registration for the workshop is necessary by March 4th :**

